

sont que les dures pertes subies par Rome dans la première phase de la deuxième guerre punique, qui ont obligé la république affaiblie à mobiliser à des fins monétaires les réserves d'or jusqu'ici gardées au point que la lex Oppia interdisait de porter des parures en or possédant au poids supérieur à la moitié d'une once. T. Otacilius écrivait alors au Sénat que ses soldats restent sans vivres et solde. En même temps on réalisa de nombreuses économies au budget de l'Etat malgré l'aide considérable de Hiéron II de Syracuse; vers la fin de l'an 215 av. J.-C. les magistrats firent appel au crédit en prenant l'engagement de régler la solde redevable à l'armée espagnole dès la cessation de la menace extérieure¹⁸.

L'immense effort militaire et le manque de succès pendant une longue durée au cours des opérations militaires, ont épuisé les ressources de Rome à tel degré, que devant l'aspect d'une situation forcée, la diminution du standard des unités monétaires émises est devenue indispensable; dans l'intervalle relativement courte de temps on entrepris les réductions successives de poids, à l'origine sémilibrale, et puis trientale et quadrantale. Mais les innovations plus nettes n'introduisa que la réforme sextantale qui permetta d'intégrer dans le système monétaire les monnaies d'argent et de bronze et en conséquence ramena la consolidation presque complet sur des nouveaux fondements de celui, y compris des monnaies déjà en tout point fiduciaires, au moins en ce qui concerne des bronzes. Au lieu de quadrigat on mit en circulation le denier pesant de 4,5 g et 10 asses à 2 onces, ce que permet d'admettre la proportion des valeurs entre l'argent et le cuivre de 1:120, typique dans la Méditerranée à l'époque précédente, c'est-à-dire au tournant du IV et III s. av. J.-C.¹⁹. Toutefois en pratique très tôt le poids de denier tombe encore plus bas jusqu'à 3,5 g, peut-être sous l'influence de la guerre continuée avec le Carthage bien que dans la première moitié du II s. av. J.-C. il pesait sans changements plus graves env. 3,89 g; le poids des asses s'approchait à l'once ou même la moitié d'une once, comme l'atteste p. ex. le trésor à Minturno²⁰. Simultanément en résultat de reti-